

Le parc Corbières-Fenouillèdes devient un territoire protégé

AUDE / PYRÉNÉES-ORIENTALES

Avec ses vautours, sa faune rare et son riche patrimoine, le secteur entre mer et montagne vient d'être classé Parc naturel régional. C'est le 8^e en Occitanie.

Yannick Povillon
ypovillon@midilibre.com

C'est l'aboutissement de près de quinze ans de travail, d'énergie et de concertation. Le Parc naturel régional (PNR) Corbières-Fenouillèdes a obtenu le précieux classement par décret du Premier ministre Jean Castex, signé le 4 septembre dernier. Il devient ainsi le 58^e PNR de France et le 8^e en Occitanie. 30 % de la superficie de la région sont ainsi recouverts par ces parcs labellisés.

Ce territoire vient faire la liaison entre deux autres PNR déjà existants : celui de la Narbonnaise en Méditerranée et celui des Pyrénées Catalanes. Un territoire très riche « par sa biodiversité exceptionnelle et sa richesse, notamment ornithologique, sans équivalent en France », souligne Carole Delga, la présidente de la Région Occitanie. Un territoire rural de 180 000 hectares, peu peuplé, qui bénéficie de la présence de rapses, d'une flore rare et de ses précieux châteaux cathares... Ce label, « c'est une très belle récompense de tout ce travail de construction, c'est une consécration », estime Clothilde Duhayon, la directrice du Parc naturel régional Corbières-Fenouillèdes. « Il a fallu beaucoup de rigueur, rassembler 106 communes, sept intercommunalités et deux départe-

ments autour de ce projet », poursuit le conseiller départemental et maire de Termes, Hervé Baro, qui suit le projet depuis plus de huit ans. Il a dû composer avec sept communes réfractaires au classement car elles voulaient pouvoir accueillir des éoliennes. Or, la charte du PNR prévoit de protéger le paysage autant que le patrimoine : « C'est un projet de territoire. Nous allons pouvoir utiliser la force de cette région pour un développement exemplaire avec de l'agriculture et du tourisme durable, en lien avec l'activité humaine », explique Hervé Baro.

Visite guidée

Loin des aléas de la concertation, c'est surtout un merveilleux territoire où de nombreux outils vont pouvoir être développés pour permettre au plus grand nombre de l'apprécier. Sous l'angle de la biodiversité donc avec des randonnées merveilleuses à faire sur des sites préservés près du mont Bugarach où l'observatoire des vautours est un must. Par son patrimoine culturel avec les villages typiques des Corbières comme Villerouge-Termenès et ses châteaux du Pays Cathare tels que Quéribus, Peyrepertuse, Paylaurens... Un territoire qui se découvre aussi « sous l'angle de la grande histoire par la géologie avec des sorties découvertes du côté de Tautavel ou grâce au musée des Dinosaures d'Espérazza », raconte Clothilde Duhayon. A dé-



Le château d'Opoul, construit par Jacques d'Aragon au XIII^e siècle, témoigne de vestiges médiévaux. M.BONETTO

couvrir, enfin, le PNR Corbières-Fenouillèdes par « la vitalité d'un territoire très rural, peu dense, avec ses marchés de producteurs en circuit court », poursuit la directrice.

Il n'y a que l'embaras du choix mais l'objectif reste bien de faire fructifier ce classement, en matière de « tourisme durable », comme le souligne le président du Comité régional du tourisme des loisirs d'Occitanie, Vincent Garel : « Ce label est un gage de qualité pour l'environnement de l'Occitanie. Cela vient appuyer nos valeurs et nous allons pouvoir concilier avec les acteurs du territoire à concilier cadre de vie et développement des territoires. »

Et il y a de quoi pour ce territoire occupé par l'Homme depuis près de 700 000 ans et son emblème Tautavel qui fête en 2021

les 50 ans de la découverte d'Arago 21, la plus vieille face humaine fossilisée complète d'Europe : « Un territoire aux nombreux vestiges archéologiques qui témoigne d'une véritable empreinte sur les Corbières-Fenouillèdes avec la

présence notamment de cinq forteresses royales implantées au cœur du Parc », souligne Hervé Baro. Mais pour mieux s'en imprégner, le mieux est encore d'aller au cœur de ce nouveau Parc naturel régional labellisé.

Les richesses du nouveau PNR

PATRIMOINE Le PNR Corbières-Fenouillèdes est remarquable à de très nombreux titres, en particulier pour sa richesse ornithologique. Mais aussi pour sa flore et ses 75 espèces d'orchidées, dont 8 sont protégées. On y trouve 20 espèces de chauve-souris sur 34 présentes en France mais aussi des reptiles (dont le lézard ocellé) et des amphibiens à enjeu (en particulier la grenouille de Graf). Dans ses cours d'eau, nagent des poissons et écrevisses protégés, ainsi que deux mammifères aquatiques emblématiques : le desman des Pyrénées et la loutre d'Europe. Enfin, le territoire compte 13 musées et sites touristiques comme le château de Bélesta, le domaine de l'Abbé Saunière ou les Citadelles du Vertige.

Les parcs naturels régionaux d'Occitanie



Photos : Traquet oreillard et vautour fauve, Adeline BRISSAUD. Capitelle (Cassagnes, P.O.) et gorges de Padern (Aude) Marina BONETTO.